

Malgré les troubles dans le pays, Claire et moi avons quand même pu partir en mission en juin dernier. Ce numéro relate le travail effectué durant la mission ainsi que le témoignage de Claire, membre actif de Désir d'Haïti depuis une dizaine d'années. Claire, originaire de Gonaïves, une ville au nord de Port-au-Prince, découvrait, pour la première fois le sud du pays et le travail de Fonhsud et de la Fondation Paysan Sud.



Christiane ESTEVES

## Echo sur ...

## Témoignage de Claire LEUS de retour d'Haïti



Je suis née dans le Nord d'Haïti, dans le département de l'Artibonite. Après 10 ans d'absence de mon pays, j'ai effectué un retour aux sources avec Christiane la présidente de l'association Désir d'Haïti. Lors de mon séjour, j'ai pu constater les projets que nous avons réalisés dans le département du sud d'Haïti en partenariat avec les associations Fonhsud et FPS, notamment les projets de développement rural ainsi que le soutien scolaire.

En visitant les villages, souvent difficiles d'accès, j'ai rencontré des habitants qui nous ont à chaque fois manifesté de la reconnaissance sur les actions réalisées avec eux, ce fut une immense joie de découvrir cette région.

En dépit de la pauvreté, j'ai constaté une immense solidarité entre la population et la volonté de sortir de la misère. Cependant, le manque de création d'activités et de revenus, faute d'investissement, est le principal frein au développement.

J'ai rencontré des personnes fabuleuses. Le groupe d'entraide

des femmes, les apiculteurs et l'unique apicultrice font un travail remarquable.

Je les encourage vivement à persévérer et à continuer de travailler ensemble pour un avenir meilleur. J'ai effectué plusieurs voyages dans des pays différents, mais ce voyage en Haïti m'a particulièrement touchée. Le paysage, la culture et les gens sont formidables. Il y a encore beaucoup de travail à accomplir en Haïti, et je suis convaincue que les choses iront de mieux en mieux.

Lors des visites, j'ai rencontré plusieurs personnes qui m'ont marqué à travers leur gentillesse et l'attention qu'elles nous ont accordées.

Je pense que la Diaspora haïtienne a un rôle majeur à jouer en apportant son soutien, par forcément financier (un investissement de soi par exemple). Grâce à ce voyage, je suis plus optimiste et souhaite que mon pays d'origine puisse trouver enfin la paix.

Je remercie infiniment toutes les personnes que j'ai pu rencontrer, particulièrement Dotte et ses filles pour leur gentillesse, les membres de Fonhsud, le père Gousse, Julio le responsable des mutuelles de solidarité ainsi que le gardien Reynold et sa famille, le chauffeur Yvon et tous les autres membres, et aussi les membres de la Fondation Paysans Sud, Père Yves, Imeliene, j'ai tellement appris à vos côtés !! Un grand merci.

Claire LEUS

## Dans ce numéro

Echo sur la mission p.1 à 3

Crise alimentaire..... p.4

Agenda..... p.4

## Retour de mission en Haïti du 11 au 27 juin 2019

**Nous remercions tous nos partenaires d'avoir mis tout en œuvre pour que cette mission puisse se dérouler au mieux, merci pour leur accueil chaleureux**

## Suivi des projets appuyés par Désir d'Haïti en 2018/2019

La mission était prévue au mois de mars mais nous avons dû la reporter en raison de la situation chaotique du pays. Malgré tout, notre arrivée à Port-au-Prince fut loin d'être calme, barricades et pneus enflammés bloquaient la capitale, le Père Yves craignait de ne pouvoir venir nous chercher à l'aéroport pour nous emmener chez Dotte où nous logions. Mais nous avons eu une chance inouïe car il s'est mis à tomber une pluie torrentielle qui a chassé

les manifestants et éteint les feux, de ce fait nous sommes arrivées à notre hébergement plus vite que jamais ! Nous nous interrogeons sur la réalisation de notre mission et avons peur de rester bloquées à la capitale. Nous avons dû composer en écoutant « Radio Caraïbes » dès 6 h du matin qui nous informait sur les manifestations prévues. Nous avons pu par ailleurs faire confiance au chauffeur Yvon et aux partenaires qui nous accueillait et ont mis tout en œuvre pour que l'on mène à bien cette mission.

Le peuple, en dehors du fait qu'il souhaite la démission du Président de la République Jovenel Moïse (mis en cause dans le détournement de l'aide financière du Venezuela -Petro Caraïbes) veut un changement structurel du pays. Il demande notamment de repenser et décentraliser le budget national et de restructurer le système

parlementaire (diminution du nombre de députés et sénateurs - 119 députés et 30 sénateurs - qui se sont octroyé 7 % du budget national de l'année en cours). Pour mémoire, la chambre des députés est issue de la modification de la constitution haïtienne de 1987 qui a mis fin à plus de deux décennies de monocratie institué par François Duvalier en 1964.

Du fait de ces manifestations et de l'insécurité, le pays est complètement bloqué, les commerces ferment plusieurs jours par semaine, ainsi que les banques, l'Ambassade de France. Les petites vendeuses ont arrêté leurs activités, ce qui aggrave encore le manque à gagner alors que l'inflation est de 18 %. Les pauvres sont accablés mais également les artisans, les commerçants et les petits industriels, c'est le peuple tout entier qui est dans la rue. Les écoles ont fermé leurs portes bien plus tôt que prévu, les élèves ont dû attendre une accalmie pour pouvoir enfin passer leurs examens.

Par ailleurs, nos partenaires qui devaient recevoir 3 groupes de voyageurs (16 personnes au total) ont dû annuler leur voyage en raison de la situation : c'est encore une rentrée d'argent en moins. Nous souhaitons une issue positive dans cette crise majeure.



### Mutuelles de solidarité

Rencontre des quatre promoteurs (animateurs) :

Clémencia, Danie, Anne-Venette et Jean-François accompagnent 50 mutuelles de solidarité, ce qui représente environ 1 500 bénéficiaires qui ont notamment accès au micro crédit. Sur la photo au premier plan, Julio qui assure les formations et le suivi des mutuelles. Nous avons fait un point sur les différentes mutuelles pour analyser les difficultés rencontrées. Il en ressort que les membres du bureau des mutuelles ont du mal à prendre des responsabilités et se reposent beaucoup sur leur promoteur.

### Témoignage de bénéficiaires de micro crédit, amélioration de leurs conditions de vie

Une étudiante : « j'ai créé un studio cosmétique car je fais des études dans ce domaine, cela me permet de financer mes études ».

Une commerçante : « mon commerce était en faillite, grâce au crédit j'ai remonté la pente, je suis sortie la tête haute ».

Un jeune homme : « je suis heureux que la mutuelle accepte les



hommes, cela m'a permis de faire de l'élevage de bœufs, je les vends aux marchés aux bestiaux de Ducis et de Chantal ».

Une infirmière : « je vends des produits pharmaceutiques car je n'ai pas encore trouvé de travail, j'étudie en complément ».

Une femme : « j'ai acheté un cabri, des pieds de noix de coco et d'igname, des tôles et des produits alimentaires, j'ai fait un bon bénéfice qui me permet de nourrir ma famille sans problème ».

Une mère de famille : « grâce au crédit, j'ai permis à mon fils d'aller en terminale, la mutuelle permet de débiter dans l'activité, c'est un levier pour améliorer notre vie. »

« En plus du fait qu'on ait droit au crédit, au sein de la mutuelle, on a créé une famille, on échange, on est solidaire entre nous, on a plaisir à se retrouver, on fait des fêtes. »

### Rencontre avec Sénat Frisner, responsable de la coopérative bancaire à Carrefour Joute

La coopérative a un agrément du CDC Conseil National des Coopératives, la Fondation Paysans Sud est membre de son conseil d'administration. Elle compte 230 membres dont 10 mutuelles comptant 100 personnes. La coopérative prête aussi bien aux membres des mutuelles qu'aux membres adhérents de la coopérative.

C'est un outil financier dont la Fondation Paysans Sud est l'initiatrice. Les prêts servent pour l'élevage, la pêche et le commerce. Frisner assure le suivi des mutuelles et assure également des formations. Les membres de la coopérative cotisent 500 gourdes par mois (environ 5,20 €). Pour leur prêt, il y a 2 cautionnaires en cas de défaillance.

### Les projets

#### Moulin de Bellevue



Le bâtiment du moulin est construit, il reste à mettre la porte métallique et faire l'enduit. Il semble que le projet tarde en raison des difficultés d'approvisionnement liées à la situation politique (grève, manifestations, barricades).

Le moulin devait être acheté à Port-au-Prince, la commande n'avait pas été passée tant que le bâtiment n'était pas fini. Le Père Gousse dit « on construit la maison et après on achète les meubles ». A cause des difficultés du pays, Père Gousse a décidé de passer la commande du moulin localement, à l'atelier de Camp-Perrin. Il n'y a pas d'urgence, les cultures n'ayant pas commencé à cause de la sécheresse. Normalement la mise en terre des plantations se fait en mars - avril. En juin, les terres du secteur d'Aquin n'étaient pas encore cultivées, la pluie étant le seul arrosage.

#### Citerne de Ste Bernadette

Nous sommes allées à la rencontre des habitants de Ste Bernadette, qui ont bénéficié d'une citerne de récupération d'eau de pluie installée sur le toit de l'école. C'est après une heure de marche dans les mornes que nous apercevons la toiture de l'école. Toute la population est présente pour son inauguration. Il faut dire



qu'avant les habitants étaient obligés de descendre à la rivière pour aller chercher de l'eau et remonter chargés jusqu'à leur village sous un soleil de plomb. Nous nous rendons compte qu'une 2ème citerne serait nécessaire pour le nombre d'utilisateurs, la surface de la toiture le permettant.

### **Captage de la source Mathieu à Kalabou**

Randonnée vers la source Mathieu et le captage de la source Kalabou avec le Père Wilnès. Le dénivelé est très important. Il y a eu le captage de la source est réalisé et la construction du réservoir est en cours. La ligne d'adduction est de 2,5 km



(canalisation plastique ou galvanisée), elle suit la nature du terrain rocaillieux ou non, et alimente trois bornes-fontaines. 540 m de canalisations restent à réaliser. Les bornes fontaines seront placées à 50 m de la ligne d'adduction, dans les hameaux de Mathieu. Le réservoir fait 24 m3 au total. 600 familles seront bénéficiaires de cette eau. Le jour de notre ascension, c'était le jour du marché, toute la population descendait à Chantal pour vendre ses produits locaux. Certains disaient «vous allez au captage de la source, la blanche (que je suis) n'arrivera pas en haut (2 h de marche sur un terrain très pentu et rocaillieux avec la chaleur), mais j'y suis arrivée pour voir le captage et l'avancée des travaux ! Tout au long du chemin, les bénéficiaires nous remerciaient de l'arrivée de l'eau qui leur change la vie.



### **Rencontre des apiculteurs à Chantal**



Rencontre avec les 10 candidats à l'apiculture et Magueny Malbranche, apiculteur.

J'informe les présents que Magueny Malbranche, qui a une expérience dans l'apiculture, va venir suivre une formation en

France durant les mois de juillet et août prochains. Dès son retour, il sera leur référent et organisera une réunion pour partager ses découvertes et transmettre ses connaissances. Comme il est professeur, cela ne devrait pas être difficile pour lui, bien qu'il soit très réservé.

Nous avons été chez Magueny pour voir ses ruches. Il habite François (Vieux bourg d'Aquin) où il possède 7 ruches qu'il va transporter à Chantal car à François, il n'y a pas assez de plantes mellifères et la zone est très sèche. Actuellement, Magueny fabrique d'autres ruches qu'il transportera également. A ce jour, il en a construit 10. L'idée est que les 10 futurs apiculteurs bénéficient chacun de deux ruches pour commencer.

Père Gousse rappelle que c'est un projet solidaire soutenu par Fonhsud, que les bénéficiaires recevront 5 ruches et qu'ils devront



redonner deux ruches à d'autres personnes qui veulent faire de l'apiculture lorsqu'ils commenceront à en tirer un bénéfice.

Un gallon de miel (3,7 l) est vendu 3 000 gourdes (environ 32 €), soit 8,60 € le litre. Une ruche donne, en Haïti, environ quatre à cinq



galons de miel + la cire chaque année. Il n'y a pas de problème pour la vente, les markets des Cayes et de Port-au-Prince recherchent ce produit rare et un peu cher.

Malheureusement, Magueny n'a pas obtenu son visa et n'a pas pu venir suivre la formation en France. Nous réitérerons la demande l'année prochaine.

La Fondation Paysan Sud du Père Yves est aussi intéressée par l'apiculture. deux personnes sont candidates pour suivre la formation en France chez des apiculteurs professionnels. Il s'agit de Jemson Muscadin et de Natacha Maurice.



Philippe Poirier, de l'association Apiflordev, recherche des apiculteurs français prêts à transmettre leur savoir.



De plus la Fondation Paysan Sud a le projet de réaliser un rucher école sur un terrain à Carrefour

Joute.

Par ailleurs nous avons pu constater la sécheresse qui sévit dans

le sud, d'habitude les semences sont mises en terre début mai, lorsque commence la saison des pluies car c'est le seul moyen d'arrosage des cultures. A la fin du mois de juin, les cultures n'avaient toujours pas débuté, de ce fait cela aggrave encore la crise

alimentaire. L'Union Européenne l'a bien analysée et vient d'allouer des fonds pour palier à cette crise, en espérant que cela parvienne à la population la plus nécessiteuse !

Christiane ESTEVES

## Crise alimentaire : Décaissement de 9 millions d'euros pour répondre aux besoins de 130 000 personnes affectées en Haïti

L'Union européenne vient de débloquer 9 millions d'euros d'aide humanitaire pour couvrir les besoins alimentaires et nutritionnels essentiels à plus de 130 000 personnes vivant dans les zones les plus affectées par la crise alimentaire.

Plus de 5 000 enfants de moins de 5 ans, souffrant de malnutrition aiguë, bénéficieront également d'une aide nutritionnelle vitale. Des actions, visant à renforcer l'analyse de la situation alimentaire et à améliorer la qualité de la réponse humanitaire, seront

soutenues. L'UE signale une détérioration de la situation humanitaire en Haïti, ces derniers mois, avec de graves pénuries alimentaires, dues notamment à la sécheresse et à la situation politique du pays. Entre 2018 et 2019, le nombre de personnes en situation de crise ou d'urgence alimentaire a doublé pour atteindre 2,6 millions, soit 25 % de la population

Extrait du journal Alter Presse

Repas  
haïtien



20 octobre - 12h  
Centre Social et Culturel Schmitt  
75 rue Emile Schmitt à Châlons-en-Champagne

### Bulletin de réservation repas 20 octobre à Châlons

Nom Prénom : \_\_\_\_\_

Adulte : \_\_\_\_\_ x 15 €

Moins de 12 ans \_\_\_\_\_ x 8 €

Total : \_\_\_\_\_ € Je souhaite être à la table de : \_\_\_\_\_

Réservation avant le 15 octobre 2019

auprès de Madame ROBIN - 7 rue du Général Drouot - 51000 CHALONS EN CHAMPAGNE - téléphone 03.26.68.94.55 - Chèque à l'ordre de Désir d'Haïti

### Voyage en Haïti et réalisations de Désir d'Haïti



Calendrier 2020

### Calendrier 2020

Nom Prénom : \_\_\_\_\_

Adresse : \_\_\_\_\_

Téléphone : \_\_\_\_\_ e-mail : \_\_\_\_\_

Je commande le calendrier à 5 € + 3 € de port soit 8 €

Merci d'adresser votre chèque à l'ordre de Désir d'Haïti chez

Christiane ESTEVES - 57 rue Paul Algis - 77360 Vaires-sur-Marne - 06 60 48 56 91

### Agenda

#### En Ile de France :

- du 18 novembre au 7 décembre 2019 : exposition d'art haïtien à Paris 15ème, 18 avenue de la porte de Brancion,
- du 6 au 8 décembre 2019 : marché de Noël à Vaires-sur-Marne, avenue Jean Jaurès.

#### A Châlons-en-Champagne :

- 20 octobre 2019 : repas haïtien au Centre Social et Culturel Schmitt,
- 23 et 24 novembre 2019 : participation au week-end de la solidarité internationale à l'Abbaye de Vinetz,
- 29 novembre 2019 : repas dans les locaux de la Cantine du 111, dans le cadre du collectif, pour la clôture du Festisol.



Désir d'Haïti

Association d'utilité publique autorisée à recevoir des dons

Chez Madame Christiane ESTEVES

✉ 57 rue Paul Algis - 77360 Vaires-sur-Marne

☎ desir.haiti@laposte.net - ☎ 01 60 20 33 35

🌐 <http://desirhaiti.org> - 🌐 <https://www.facebook.com/desir.dhaiti>

Trimestriel pour les adhérents  
et bienfaiteurs.

Directrice de la publication :

Christiane ESTEVES

ISSN : 2271-7463



9 772271 746000